
Lors de notre dernière parution, je vous disais attendre le bilan de lʼactivité 
2009 avec le secret espoir dʼune saison meilleure.

Cʼest chose faite, la fédération comptabilise une légère augmentation de 
pratiquants ce qui ne sʼétait plus vu depuis de nombreuses années.

Est-ce les prémisses dʼune nouvelle ère… Laissons-nous bercer par cet 
espoir. Il faut continuer ce travail de développement entrepris il y a quelques 
mois. Tout repose sur nos organes déconcentrés, nos clubs, nos 
professionnels ; ce sont eux qui font la promotion de nos activités, participent 
au recrutement de sportifs, à la détection de futurs compétiteurs.

Nous avons, dans un monde économique bouleversé par la RGPP 1, avec 
une RGPP 2 qui sʼannonce avec un bouleversement étatique encore plus 
marqué, intérêt à resserrer les rangs autour de notre sport. 

Après avoir jeté les bases de la fondation, il nous suffit maintenant de 
construire lʼédifice à court terme, sur 2010, en programmant lʼavenir grâce à 
nos convictions et à notre volonté dʼavancer.

Les rendez-vous internationaux approchent également à grand pas. Nos 
équipes de France ont, pour la plupart, passé lʼinter saison entre lʼEspagne, 
les Etats Unis, et la soufflerie. Le nombre de sauts sʼenchaîne, nos équipes 
sont là, motivées, mobilisées pour les confrontations du mois dʼaoût en DA, 
VR, et VC, et Septembre en PA/Voltige.

Si en 2009 nos athlètes ont été honorés comme il se doit par la fédération 
puis par le CNOSF, nous attendons tous avec impatience de célébrer avec 
eux les résultats 2010.

A toutes et à tous, bonne saison 2010.
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Convention 2010, Vichy
Trois jours étaient consacrés à cet événement qui se 
déroulait les 4, 5 et 6 février à Vichy. Présidents et 
techniciens étaient invités à participer à ce rendez- 
vous nouvelle formule où était également présent un 
certain nombre de fabricants.

Après le mot de bienvenue de la Présidente et la 
présentation du programme du premier jour, Jean- 
Maurice DRADEM, nouveau Directeur Technique 
National, présentait les cadres techniques fédéraux. 
Puis, Frank MAHUT, DTN Adjoint chargé de la 
formation, a fait le bilan de la 2009, des besoins 2010, 
de l’encadrement et des formations moniteurs 
fédéraux, initiateurs, etc. 

Christian LUBBE, nouveau directeur du pôle, a fait le 
point du Haut Niveau et du nouveau dispositif  du 
«Parcours de l’Excellence Sportive» (PES), nous a 
présenté le fonctionnement du Pôle France dédié aux 
athlètes, avec le concours de l’association France 
Parachutisme.

Frédéric RAMI, Conseiller Technique Sportif, a décliné 
les statistiques accidents (FIR) regrettant toutefois que 
sa présentation ne fut pas suffisamment fouillée : ce 
travail étant précédemment effectué par Jean Michel 
MAHEU. 

Présentation par Jean-Maurice DRADEM du nouveau 
Conseil SECURITE avec, à sa tête, Jean François 
PRUNIER.

Au programme du vendredi, Frank MAHUT reprenait la 
parole sur la deuxième partie de la Formation (visible 
dans l’intranet «Documentation») : point de la situation 
sur les Brevets Professionnels et les Diplômes d’État,  
équivalences. Il notait auprès des participants que les 
informations qui suivaient lui avaient été fournies il y a 
seulement quelques heures  par le MJS, ce dossier 
étant particulièrement complexe.

Puis fut évoqué le nouveau Carnet de Pliage en ligne 
par Jean-Maurice DRADEM et David ROTH.

La partie aéronautique était également au programme 
avec Gilles VAN DER GOES responsable, Jean-
François VASSAL et Jean-Claude MEYNIER. Luc 
QUINTAINE responsable de l’IASA (Institut pour 

l'Amélioration de la Sécurité Aérienne) avait été invité 
à nous présenter cet organisme, l’adhésion à cet 
organisme ne fait aucun doute quand il s’agit de la 
Sécurité des Vols. 

Jean-François PRUNIER, Conseiller Technique Sportif, 
parlait du pliage des parachutes de sauvetage et d’une 
formation européenne des « plieurs / réparateurs ». 

Mike et Corinne FITZGERALD «Atelier ICARIUS», 
intervenaient en nous présentant les nouvelles jantes, 
et nouveaux échappements des aéronefs Pilatus. 

Une présentation des voiles hybrides par Jacques 
BAAL et Michel SARTHE, référent parapente et des 
projets les concernant.

Quant au Dr Michel GUIAVARCH, commission 
médicale, il alertait les participants sur les produits 
illicites, épaulé par Me Yves de BOISMILON, pour 
leurs conséquences juridiques. 

David ROTH, Secrétaire Général, et Jean-Luc 
PERCHERON, Vice Président de la Fédération, 
ouvraient la dernière journée sur les licences 2010. Ils 
présentaient le plan de développement quadriennal 
(visible dans l’intranet «Documentation») proposé et 
signé par les ligues tout en laissant à Louis-Etienne du 
RÉAU, Conseiller Technique Sportif, en charge 
aujourd’hui de l’Animation Territoriale, le soin de faire 
l’état des travaux déjà mis en œuvre en régions. 

Pour clore ce colloque, la parole a été donnée aux 
constructeurs afin qu’ils présentent leurs matériels : 
Messieurs Antoine BELDA «Aerial Service et 
Technologie», Karel GOORTS «Argus» Yann 
BRONNEC «Vigil» ont pu s’exprimer quelques instants 
en plénière.

Enfin, le sport et les handicaps furent 
évoqués grâce à Antoine AOUN. 
Ce sportif aguerri, malgré 
son fauteuil roulant, nous 
a démon t ré que l e 
handicap n’était pas 
une fatalité.



La plupart de ces interventions ont été animées de 
débats plus ou moins intenses et nous ont permis de 
retrouver les conventions d’y a quelques années.

Les sujets qui ont intéressé particulièrement les 
participants : 

Formation. La question sur le monitorat fédéral (M.F.) 
ainsi que sur les modifications des tests techniques et 
le niveau requis ont occasionné quelques échanges 
dans la salle. Il y a un consensus quant au manque de 
M.F. sur les plates-formes mais une divergence 
d’opinion sur le changement du niveau des tests 
techniques. Il a aussi été question de l’organisation de 
stages de formation par les structures, ainsi que de la 
présentation du nouveau carnet de pliage en ligne 
(pour les parachutes de secours). 

Cette nouvelle version en ligne va dans le sens de la 
dématérialisation globale de tous les documents de la 
Fédération (Licences, Bulletin Officiel,...). Cet espace 

sera accessible sur l’intranet fédéral pour tous les 
plieurs à jour de leurs renouvellements et de leur 
licence 2010 avec leurs mots de passe d’accès, la 
fédération restant à l'écoute des usagers pour 
améliorer cette version électronique. 

La question de l’équivalence avec les  diplômes 
étrangers. Suite aux échanges entre la DTN et le 
Ministère de la Jeunesse et des Sports, le seul 
diplôme avec lequel nous risquons d’être confronté à 
des difficultés est celui de l’AFF (USPA). Cependant, 
l’AFF ne semble pas pouvoir être un diplôme reconnu 
par l’Union Européenne. Donc les communautaires qui 
se présenteraient avec un diplôme AFF délivré dans 
n’importe quel pays ne pourraient pas prétendre au 
système de libre prestation de services ou de libre 
établissement. Afin de clarifier ce point particulier, 
Jean-Maurice DRADEM a demandé à sa DTN de 
plancher sur le sujet et de lui proposer une note 
argumentée. 

Le Haut Niveau. La présentation du Parcours de 
l’Excellence Sportive peut se résumer à une citation de 
J.M. DRADEM “Avant, le concept était de labéliser des 
sites puis on faisait en sorte que les athlètes 

utilisent ces sites. Maintenant, le 

dispositif a pris le chemin inverse : nous analysons 
pendant une période le parcours  des athlètes et les 
endroits où ils  pratiquent [...] pour, enfin, les labéliser”. 
Bien évidemment, ces sites devront respecter les 
critères de labélisation fédérale.

Statistiques  accidents. La présentation faite par 
Frédéric RAMI n’a pas  satisfait tous les participants : 
elle doit être étoffée et présentée à l’assemblée 
générale de la FFP le 20 mars prochain.

Le nouveau Conseil de Sécurité. Il succède 
à l’ancienne CTP (Commission Technique et 
Pédagogique). Son premier dossier a été la mise en 
place d’une qualification de plieur tandem ce qui a fait 
la quasi unanimité dans l’assistance. Cette note est à 
la rédaction et devrait sortir dans les prochains jours. 

Vo i l e h y b r i d e  p a r a p e n t e /
parachute . I l e s t en cou rs 
d’expérimentation et aurait trois 
axes de progressions : les deux 
premiers, l’utilisation en voile école 
e t e n t a n d e m p o u r r é d u i r e 
l’accidentologie due principalement 
au posé ; le troisième pour une 
utilisation dite de «parapente» 
depuis un avion (largage en altitude 
et vol sous voile). Le DTN, avec son 
passé auprès de l’UCPA et du 
p a r a p e n t e , s o u t i e n t c e t t e 
expérimentation et les  structures 
hébergeant ces tests et celles 
souhaitant les héberger abondent 
dans ce sens. 



Echéances 2010 : championnats du Monde en août 
à Menzelinsk, au Tartastan, pour les DA, VR et VC. 
En Septembre pour la PA/Voltige au Montenegro.

La plupart des équipes de France se sont 
entraînées en Janvier à l’étranger pour pallier aux 
températures hivernales et pouvoir optimiser leurs 
performances.

Vol Relatif
A l'issue du triplé OR réalisé par nos trois équipes 
nationales en Tchéquie lors des championnats 
d'Europe et Coupe du Monde 2009, le VR4 open 
"Aérodyne Cypres Maubeuge" est resté au sol 
durant trois mois tandis que le VR4 féminin 
"Aérokart Deep Blue Maubeuge" s'est limité à 
quelques heures de soufflerie à l'automne sur Paris. 
Pour sa part, très en retard sur sa préparation, le 
VR8 France "Aerodyne Cypres Maubeuge" a, au 
contraire, lancé ses troupes en Espagne dès le mois 
de novembre pour un gros travail de fond. 

Début 2010, les deux VR4 ont ensuite participé à la 
compétition internationale de Dubaï : l'équipe filles 
terminant première devant les Allemandes, tandis 
que les garçons finissent à une honorable 3e place 
en rivalisant, néanmoins, sur quelques manches 
avec les USA Airspeed et les Belges Hayabusa. 
Précisons que pour l'occasion, c'est l'entraîneur 
Marin FERRE qui a assuré la place de tête de 
figure, ce qui fait de ce résultat une très belle 
opération, tandis que Mathieu BERNIER se trouvait 
en Arizona afin d'assurer sa double appartenance 
sur le second entraînement hivernal du VR8 France. 

De retour de Dubaï, tous les membres de 
l'équipe à 4 open ont rejoint Eloy afin 

d'enchaîner sur un 

stage hautement stratégique, bourré d'innovations, 
avec, au passage, une amicale contre les Airspeed 
dont les scores sont tenus secrets, mais 
prometteurs ... 

De son côté, l'équipe féminine est retournée dans 
sa veine fétiche d'Aérokart, lui permettant ainsi de 
réaliser une remarquable performance fin février 
lors des championnats de France indoor. En effet, 
les Deep Blue se classent seconde juste derrière 
notre équipe réserve de VR4 open, le VR4 B 
"Aérokart Armée de Terre" dont les membres 
composent aussi une partie du VR8 A. 

Les prochains stages VR4 auront lieu à  Deland aux 
USA courant mars avec, à la clé, la fameuse 
compétition du "Shamrock", réel premier test pour 
nos deux équipes nationales dans leur quête de la 
victoire cet été en Russie. Puis le VR8 enchaînera 
dans la foulée une semaine intensive en Espagne, 
avec, au programme, une compétition à distance 
contre le score réalisé par les Golden Knights 
américains juste quelques jours avant au 
"Shamrock".

 Le VR4 B' "Amada Maubeuge" s'entraînera, lui 
aussi, durant le mois de mars tandis que les VR4 
open, filles et B se retrouveront ensuite à Bedford 
afin de défendre les couleurs françaises lors du 
traditionnel "World Challenge" indoor." A partir de 
mai, ce sera la rentrée des classes sur Maubeuge 
avec la mise en route officielle des trois équipes 
VR4 C1, C2 et C3.

Précision dʼatterrissage / Voltige
La saison PA Voltige a commencé  le 12 janvier par 
un stage au Maroc à Beni Mellal. 

10 jours d’entraînement pour ce 
premier stage. Des conditions 
météorologiques optimum 
ont permis aux sportifs 
d’entrer dans cette 
nouvelle 
saison 
a v e c 

Équipes de France



satisfaction. Les objectifs de volumes et de qualité 
ont été atteints. Les athlètes ont pu se remettre 
dans leur dynamique de progression et valider leurs 
axes de travail.

Il s’en est suivi un deuxième stage fin Février sur 
l'aérodrome de Vinon sur Verdon dans le haut Vars, 
100 km au sud de Gap. Il était axé uniquement sur 
de la PA. Les conditions météo sur la région ont été 
exécrables. Malgré cela, l'équipe a réussi à 
effectuer un maximum de sauts sur seulement 3 
jours. Dès le 15 mars, les athlètes seront à nouveau 
en stage, ils évolueront sur 3 zones différentes dans 
la même semaine.

Le site a été à la hauteur de leurs attentes, tant sur 
le plan de l'aérologie que sur l'accueil qui leur a été 
réservé.

Voile Contact
Juste après l’entraînement 
V R V , e t p e n d a n t 
l’entraînement du VR, le VC 
France au complet s’est 
rendu à Eloy pour une reprise 
intensive. Les trois collectifs 
(séquence à 2, à 4 et rotation 
à 4) étaient présents pour 
réaliser entre 100 et 110 
sauts par compétiteur.

L’ensemble des collectifs a 
repris très rapidement son 
niveau de fin d’année 2009 
p e r m e t t a n t a i n s i à l a 
S é q u e n c e à 4 d e s e 
concentrer sur un travail de 
fond.

Concernant la Rotation, en perpétuelle recherche au 
niveau du matériel, l’équipe a très vite retrouvé ses 
marques et ce, malgré les nouveaux cônes et les 
poignées/élévateurs modifiés. La Séquence à 2 
s’est concentrée sur les points de rotation.

Côté météo, l’équipe s’est fait accueillir les 2e et 
3ème jours par une tempête de sable et de pluie : 
du jamais vu depuis 100 ans selon les dires de la 
population locale. Malgré des températures 
relativement fraîches, les 3 équipes ont pu 
enchaîner les journées à un rythme soutenu.

La fatigue a malgré tout fait son apparition pour 
certain(e)s, obligeant Jean-Michel POULET à entrer 

dans les sauts de la Séquence à 4. Un léger 
incident à l’ouverture - sans gravité - a contraint 
Antoine Matte à rester au sol, et a obligé à nouveau 
Jean-Michel POULET à intégrer aussi la Rotation.

Après 3 semaines d’entraînement et 110 sauts 
effectués, le bilan est excellent, les objectifs ont 
été atteints et la plupart des équipiers a 
progressé de manière significative. 

Prochain stage, à Gap fin mars et nous jugerons là 
des résultats de ces entraînements.

Disciplines Artistiques
C’est à Séville, sur le centre de SKYDIVE SPAIN, 
que s’est déroulé, du 08 au 23 janvier le premier 
stage de la saison 2010 pour les équipes de France 
de Freestyle et de Freefly.

Le centre de Séville a été choisi pour plusieurs 
raisons : les conditions météo et ses avions rapides 
porte à gauche (Dornier G92, 4500m en 10 
minutes).

Les équipes de France sont composées de deux 
équipes de Freestyle et deux équipes de Freefly, 
soit 10 personnes. Le niveau technique actuel des 
athlètes (individuellement et en équipe) est très 
élevé et possède un gros potentiel de progression.

L’ensemble des équipes est sur le circuit de 
compétitions nationales depuis plusieurs années et 
en internationale depuis l’année dernière.

Un entraînement de deux semaines et une centaine 
de sauts étaient prévus pour le collectif. Le stage fut 
principalement axé sur la construction des 
programmes libres et sur un travail de fond quant 
aux imposés.

Cela a donc permis au collectif d’effectuer un 
gros travail de recherche sur les différentes 
possibilités qui leur permettront de 
présenter des programmes libres 
très élégants et surtout très 
techniques. La quasi 
t o t a l i t é d e s 
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séquences a été définie sur ce stage pour 
l’ensemble des équipes. L’assemblage et la 
chronologie des séquences ne sont pas encore 
définis à ce jour.

Pour les imposés, les équipes ont mis l’accent sur 
les problèmes rencontrés la saison dernière afin d’y 
remédier. En effet, des petites erreurs peuvent 
gravement nuire à la qualité du saut (précipitation, 
re lâchement , p lacement caméra,…) d ’où 
l’importance de trouver les solutions qui permettront 
une maîtrise parfaite des programmes.

Les DA ont donc de quoi bien alimenter les 
prochains stages en matière d’exercices spécifiques 
et de recherche. Il y aura un stage commun par 
mois à partir d’avril sur les écoles de Pamiers, 
Vannes et Gap jusqu’au championnat du monde. Un 
championnat du monde où les équipes de France 
ont toutes les chances de briller comme elles ont 
toujours brillé depuis plus d’une décennie.

Vol Relatif Vertical : Team4Speed

Après d'excellents résultats en 2009, l’objectif  cette 
année est d’aller chercher la médaille d’Or.

L'équipe s'est entraînée cet hiver à Paraclete XP en 
Caroline du Nord, à Fayetteville où se trouve le plus 
grand des tunnels.
Pour sauter, l'équipe est allée à Eloy en Arizona, en 
compagnie du VR pour trouver de bonnes 
conditions météo.

L'équipe s'est entraînée tout l'hiver et va continuer à 
raison de 15 jours par mois afin d’être prête pour les 
1er championnat du monde de cette toute nouvelle 
discipline.

Dubaï 2010, Canopy Piloting 
Il est à noter que pour la première fois, la France est 
représentée en Canopy Piloting. C’est Dédric 
HOURDE qui s’est chargé de cette lourde tâche en 
fa isant une honorable 24e p lace sur 38 
compétiteurs dans le magnifique swoop pound créé 
pour l’occasion.

Les animations 
territoriales : état du 
chantier et actions.
Lors du Colloque 2010 a eu lieu la présentation par 
Louis-Étienne du RÉAU de ce qu’allait devenir cette 
section en terme de réseau d’organisation, de 
fonctionnement et d’actions.

Le premier chantier a été l’enquête de situation 
adressée aux ligues, dont un petit nombre y a 
répondu, mais qui a tout de même permis de tirer 
des enseignements sur la réalité de la pratique 
parachutiste et des besoins exprimés par l’activité et 
les pratiquants.

À court terme, les actions concrètes consisteront en 
l’organisation de stages d’incitation par grandes 
inter région et ce, dans chaque spécialité. Une 
nouvelle ligne budgétaire existe pour de tels stages 
et est destinée aux structures affiliées agréées et 
aux ligues ayant des projets à caractère innovant. 
Les modalités d’obtention de ces aides ont été 
communiquées fin février, début mars, les dossiers 
devant être retournés à la Fédération pour mi-avril.

Une réflexion sur les moyens de communication par 
rapport à l’avancée de ces chantiers a permis la 
mise en place d'une page web dédiée sur le site 
fédéral à l’animation territoriale qui sera mise à jour 
régulièrement (prochainement en ligne).



 

Une session de formation « Juge voile contact » a 
été réalisée du 16 au 19 février 2010 au sein de 
l’école de Bouloc. À l’initiative de la 
commission des juges, et relayée par 
les Présidents de ligues, un appel à 
candidature a été lancé en fin 
d’année 2009. Trois candidats se 
sont manifestés : Marie Annick 
BART Juge ligue PA en Bretagne, 
Fredy GOGUET technicien fédéral et 
Nathalie PETTIKOFER (ancienne 
compétitrice) de la ligue Languedoc 
Roussillon.

La formation s’est orientée vers deux axes : la 
connaissances des règlements nationaux et 
internationaux et le jugement proprement dit via le 
jugement de séquences de compétitions françaises 
ou internationales (championnats ou coupe du 
Monde, Web Challenge).

Les journées s’articulaient autour de deux heures le 
matin d’apprentissage des règlements, d’une heure 
de jugement puis d’une après-midi à visionner et à 
juger les séquences proposées. Tous les sauts ont 
été discutés, analysés et commentés au niveau des 
pénalités éventuelles et comparés aux résultats 
officiels.

Le dernier jour, un test de type FAI était proposé aux 
candidats. Une épreuve écrite notée sur 40 points et 

30 sauts de séquence étaient à juger. À l’issue, tous 
les stagiaires ont été reçus selon les critères FAI.

En conclusion, la commission des 
juges est très heureuse d’en compter 
trois nouveaux juges dans la 
discipline du voile contact. Ces 
derniers auront à participer courant 
2010 aux épreuves proposées en 
qualité de juge stagiaire.

L’ensemble des juges remercie la 
ligue de Bretagne qui s’est impliquée 
financièrement (très fortement) 

auprès de sa stagiaire pour cette 
formation et souhaitent que cette implication se 
répercute dans les autres ligues puisque les fonds 
existent déjà. Ils décernent aussi une mention 
spéciale à l’école de Bouloc qui a mis à disposition 
sa logistique technique et de restauration, l’école 
étant ouverte quasi uniquement pour ce stage.

D’après Bernard NICOLAS, 
responsable commission juges. 

Comment devenir juge ? 
Rendez-vous sur la page :
http://www.ffp.asso.fr/spip.php?article850

Stage de formation juges voile contact, 3 qualifiés.



G i l l i a n W I N T E R e t B e r n a r d N I C O L A S 
représentaient la fédération lors de cette convention 
internationale.

A l’ordre du jour : disciplines, compétitions, 
règlements et jugements.

Dans chaque commission de chaque discipline, au 
moins un Français est présent : Bernard Nicolas 
pour le Voile Contact, Jérôme DAVID et Philippe 
SCHORNO pour le VR, Jean DERMINE pour la PAV 
et Philippe SCHORNO pour les DA. Gillian WINTER 
reste, quant à elle, observateur de la commission de 
Canopy Piloting. En ce qui concerne la Wing-Suit, 
un groupe de travail a été mis en place afin 
d ’ e f f e c t u e r u n e a n a l y s e p o u r e n f a i r e 
éventuellement une catégorie de Record et une 
discipline de compétition reconnue par la FAI.

La réglementation a peu changé pour 2010. La 
proposition française concernant la vidéo n’a pas 
été prise totalement en compte mais les disciplines 
concernées ont introduit une petite modification pour 
s’ouvrir vers les nouvelles caméras à mémoire 
Flash. Seule une petite clarification concernant les 
prises en VR pendant les inters et une modification 
de l’épreuve de vitesse ont fait leurs apparitions.

En ce qui concerne les compétitions, la CIP a revu 
sa procédure d’appel à candidature avec un espoir 
d’ouverture vers d’autres organisateurs tels que des 
Villes ou des organisateurs professionnels. Le dépôt 
de candidature sera fait en juin de l’année N pour 
une compétition en année N+2, soit juin 2010 pour 
une compétition en 2012. La CIP recherche un lieu 
pour l’organisation du Mondial 2012. Trois 
compétitions ont été approuvées pour 2010 et 
2011 : Le 3e championnat du Monde de Canopy 
Piloting du 7 au 14 août 2010 à Kolomna en Russie, 
la Coupe du Monde de VR et DA du 1er au 7 août 
2011 à Saarlouis en Allemagne, et le championnat 
d’Europe PA/V du 19 au 28 août 2011 à Kikinde en 
Serbie.

Du côté du jugement, il y a eu au moins un juge 
français à toutes les compétitions 2009 et la 
situation devrait se renouveler en 2010. Au niveau 
de la formation et du maintien des qualifications FAI, 
la CIP a mis en ligne une formation de juges qui sert 
à préparer à un stage qualifiant, à se recycler ou se 
requalifier. La CIP fait aussi un appel d’offre pour un 
système de jugement unique. Le cahier des charges 
sera distribué fin février pour une réponse le 30 

avril. La solution retenue en octobre devra faire 
l’objet d’une validation par la plénière de janvier 
2011 et sera la seule autorité d’emploi dans les 
compétitions internationales reconnues par la CIP à 
partir de 2010 pendant 3 ans.

Sécurité, European Parachute Union et élection.

La CIP a été précédée d’une réunion du bureau 
pour faire un point notamment sur la sécurité des 
compétiteurs et le processus de sélection des 
équipes participant à des compétitions de Canopy 
Piloting, suite à l’accident mortel et aux accidents 
graves pendant la coupe du Monde en Afrique du 
Sud.

Une réunion a eu lieu profitant de la présence des 
délégués CIP. Le sujet principal a été le 
NPA 2009-02 (liens : A - B - C - D - 
E - F) émis par l’EASA. La partie 
concernant le parachutisme ne 
sera traitée qu’en 2011, 
mais le risque essentiel 
pour notre sport est 
d’être considéré 
c o m m e 
a c t i v i t é 

CIP 2010 à Lausanne

© Photo Susan Dixon



 

commerciale. Le parachutisme européen espère 
pouvoir se présenter d’une seule voix via l’European 
Parachute Union face à l’aviation civile européenne 
que représente l’EASA. La FFP traitera ce problème 
par la création d’un groupe de travail.

Enfin, cette session 2010 de la CIP était une année 
d’élection et le bureau a été intégralement 
renouvelé. Le président et le 1er vice-président sont 
Graeme WINDSOR (Australie) et Gillian WINTER 

(France), les vice-présidents sont John SMITH (UK) 
et Marylou LAUGLIN (USA), le secrétaire technique 
est Liam Mc NULTY (Kenya) et le Trésorier est Buzz 
BENNETT (Canada).

D’après Gillian WINTER représentante de la FFP, 
membre de la CIP

Soirée du CNOSF, de Radio-France et récompense

Radio-France
Le 12 janvier avait lieu l’élection du 
sportif  de l’année par les auditeurs de 
Radio France. Jean-Maurice Dradem et 
Marie-Claude Feydeau étaient invités à 
cette soirée parrainée par Serge 
BLANCO, ancien capitaine de l’équipe 
de France de Rugby, premier président 
de la ligue professionnelle, et président 
du Biarritz Olympique, et d’Adriana 
KAREMBEU, qu’on ne présente plus !
Le lauréat de cette année, désigné par 
les auditeurs de Radio France, était 
Sébastien LOEB (photo en haut), 
champion du monde de rallye pour la 6e 
fois consécutive, en compagnie de son 
navigateur Daniel ELÉNA.

CNOSF
Le CNOSF organisait aussi le mardi 19 
janvier 2010, la soirée des champions 
2009 au Comité National Olympique.
En parachutisme ce sont Fred FUGEN, 
Vincent REFFET et Cathy BOUETTE 
qui ont été honorés mais c ’est 
Christophe CHEKROUN (photo au 
milieu), le vidéoman du VR4 féminin qui 
s’est prêté au jeu de l’interview  avec le 
célébrissime Pierre FULLA (France 2) !!! 
Pour une fois qu’un vidéoman passe 
devant la caméra ;-) ... !

Remise de la Légion dʼhonneur à 
Marie-Claude FEYDEAU
Entourée de sa famille et de ses amis, 
la Présidente de la Fédération a été 
élevée au grade de Chevalier de la 
Légion d’Honneur. C’est Madame 
Roselyne BACHELOT NARQUIN 
Ministre de la Santé et des Sports qui lui 
a remis cette très haute distinction lors 
d’une cérémonie dans les salons du 
Ministère. (photo en bas)



En bref …
Vivre Sport.
Nous vous invitions à visiter le site «Vivre Sport», 
une association au service de la protection du sport 
et du sportif : www.vivre-sport.com

Résultats du championnat de France VR 
Indoor N1 et N2.
Les 20 et 21 février 2010, a eu lieu le championnat 
de France VR Indoor à Aérokart (Argenteuil). 15 et 
16 équipes étaient inscrites en N1 et N2, ce qui 
démontre l’intérêt du VR pour la soufflerie. Les 
résultats sont disponibles sur le site fédéral (ici) et 
vous pouvez lire le reportage de Martial FERRE sur 
le site de Veloce (lire).

Compétitions Fédérales.
Calendrier et mise à jour des règlements : le 
calendrier des compétitions fédérales est en ligne 
(ici) et les règlements 2010 seront en ligne 
prochainement. Vous pourrez les consulter sur le 
site fédéral (ici). Pour l’heure, les versions 2009 en 
attendant celles de 2010.

Carnet de pliage secours en ligne. 
Depuis le 23 février, le carnet de pliage secours en 
ligne est accessible à tous les plieurs à jour de leur 
renouvellement. Via l'intranet pratiquant et l'onglet 
"Carnet de pliage", les plieurs pourront (et devront) 
remplir les fiches de contrôles en ligne. Ces 
dernières, une fois validées, ne seront plus 
modifiables, mais seront accessibles à tout moment 
pour consultation ou impression.

Stage de jeunes dirigeants à Dijon, juin 2010.
En partenariat avec le CROS Bourgogne et sur 
proposition du CNOSF, un stage de jeunes 
dirigeants (formation de formateur) est organisé à 
Dijon du 17 au 20 juin 2010. La date limite 
d’inscription est le 21 mai 2010. Plus d’informations 
sur : http://www.franceolympique.com/art/1079-
stage_de_jeunes_dirigeants_a_dijon,_du_17_au_20
__....html

Récompenses et titres. 
Le Trophée «Élite» de l’AFCAM a été remis à Serge 
BAYOU, la médaille de l'Aéronautique à Pascal 
GORDREAUX, le Trophée du fair-play à Jean-Pierre 
ROSO, président du Cercle Parachutiste de Nice, et 
Roland COLLIGNON, et les Trophées «Arbitrage» 
ont été remis à Jean-Pierre SAGET et Christiane 

GARSAULT.
Notons que Messieurs Alain GOSSARD, Roland 
COLLIGNON et Vincent WYKA ont été ajoutés à la 
liste des généreux donateurs du FFP Contacts.

Ils ont rejoint St Michel 
Patrice  PROUST. Il a été à l’initiative de la mise en 
place de l’école de NIORT et en a assuré la 
présidence depuis 2003, après la fermeture de 
Bergerac.

Claude DOUCEUR. Ancien DTN de la FFP, 
instructeur à l’ETAP, responsable de l’animation 
sportive en Nouvelle Calédonie.

Henri MATHIAS. Membre du comité directeur de la 
FFP de 68 à 73, organisateur du Trophée BELLON, 
responsable de la commission sécurité et des 
matériels auprès de la FFP, chef de centre de l’école 
de DIEPPE durant de longues années.

Hervé CERVERA. Lors d’un saut. Celui qui disait 
«qu’aimer la peur permet de se connaître soi 
même» faisait partie de l’Union Nationale des 
Parachutistes et du célèbre club de St Michel 
Archange. 

Ils ont servi chacun à leur façon, le parachutisme Il 
faut ici les en remercier.

A tous, nous disons que « l’oubli n’existe pas, que 
l e s a v e n t u r i e r s n e m e u r e n t j a m a i s , i l s 
s’évanouissent et disparaissent ».

Agenda
Réunion des  présidents de Ligues, le 19 mars 
2010 à la FFP, Paris.

Assemblée générale de la FFP, le 20 
mars 2010 dans les locaux 
du CNOSF, Paris. 


